

# Vive el Biobío Costa



Navegar en el lago y aprender de la cocina mapuche son algunas de las actividades consideradas en los circuitos.

## COOPERATIVA AUKINKO LEUBU: 7 CIRCUITOS PARA VIVIR LA CULTURA MAPUCHE

En los alrededores de Contulmo, en la Provincia de Arauco, los visitantes pueden **conocer en profundidad cómo viven las comunidades rurales mapuche del siglo XXI** y estar en **contacto con la naturaleza a través del turismo vivencial**.



Transformar la cotidianidad del campo mapuche en una aventura turística. Eso busca Aukinko Leubu, una cooperativa de trabajo apoyada por CMPC que realiza turismo experiencial en las riberas del lago Lleulleu, en el sur de la Región del Biobío. Aukinko Leubu nació en 2008 de la mano de tres familias y hoy suma treinta.

Neftalí Nahuelqueo, gerente de la cooperativa, cuenta que esta iniciativa surgió desde la necesidad de potenciar el lugar como un destino atractivo para visitantes y así fortalecer la economía de las familias que se encuentran aisladas, por medio del turismo vivencial y poniendo en valor la cultura mapuche.

“Tenemos circuitos en los cuales visitamos a autoridades ancestrales, como una Machi, conocemos el trabajo de artesanas y ofrecemos servicios de relajación en tinajas de agua caliente. Todo esto con un guía mapuche local que va relatando sus vivencias personales y cómo vemos el mundo bajo nuestra espiritualidad”, explica Nahuelqueo.



### VIVIR LA EXPERIENCIA

Aukinko Leubu cuenta con siete circuitos distintos, que incluyen charlas de cosmovisión mapuche, paseos en bote por el lago y variadas ofertas gastronómicas. Neftalí Nahuelqueo destaca el apoyo de CMPC en esta iniciativa. “CMPC nos ha facilitado, de cierto modo, algunos procesos complementarios en lo que respecta a publicidad, necesarios para el crecimiento de un emprendimiento. Han creído en este proyecto y han estado siempre acompañándonos con sus contactos para que nos conozcan más allá de la región”, dice.

Mauricio Parra, jefe de Territorio Costa Relaciones Comunitarias de CMPC, comenta que apoyar este tipo de iniciativas tiene como propósito la convivencia armónica y de largo plazo con las comunidades vecinas, colaborando en la generación de valor en un territorio compartido. “La mayor riqueza está en la existencia y el desarrollo de una cultura mapuche que se refleja en la artesanía, la gastronomía, la lengua y la música; y que, en su conjunto, dan una identidad propia al territorio. Apoyar estas propuestas busca transformar la relación comunidad-empresa en algo positivo y de mutua colaboración”, sentencia.

CMPC ha apoyado este proyecto, generando una marca e identidad gráfica que se traduce en un libro donde se dan a conocer los circuitos y sus contenidos. Además ayuda en la elaboración de un mapa turístico comunal, y apoya la presencia de la cooperativa en un programa de televisión regional.

- 1 CIRCUITO NAGCHE**  
Durante tres días se vive una experiencia de inserción en la comunidad mapuche del Lago Lleulleu. Algunas actividades son: ceremonia mapuche, desayuno con productos locales, navegación en bote o kayak, cabalgata y artesanía en cestería. Incluye traslado, alojamiento, comidas, tinaja y visita a Machi.
- 2 CIRCUITO RURAL**  
La ruta comienza temprano con la ordeña de la vaca y una demostración de cómo se producen quesos. El almuerzo es en el Valle Encantado para después conocer el Salto Tesoro, trayecto en que se cruza el río en carreta o caballo. Incluye desayuno, almuerzo, guía, taller de quesos, traslado y alojamiento.
- 3 CIRCUITO SENSACIONES**  
La jornada empieza con un paseo en bote por el lago Lleulleu, para después degustar un almuerzo campestre con productos de la zona. El día termina con un momento de relajación en una tinaja caliente en medio del bosque. Incluye bote con guía, almuerzo, tinaja caliente y traslado desde la plaza de Contulmo.
- 4 CIRCUITO ANCESTRAL**  
Se inicia con una visita a las artesanas de Ñocha en que se puede aprender esta técnica de tejido ancestral. El día sigue con un trekking y paseo en carreta hasta el cerro Tren-Tren Winkul para disfrutar un almuerzo. El recorrido termina con un paseo en bote. Incluye desayuno, almuerzo, guía, traslado y cabaña.
- 5 CIRCUITO MÍSTICO**  
Empieza con el traslado de un bote en bueyes para después navegar en el lago Lleulleu y almorzar a sus orillas. El día termina con pesca en lugares ancestrales y descanso en playas privadas. Incluye almuerzo, bote con guía y traslado desde Contulmo.
- 6 CIRCUITO VIVACOR**  
Consiste en un trekking en el Parque Nativo La Esperanza. Después hay una demostración del cultivo de frutilla blanca, fresón y el arándano. El almuerzo se desarrolla en un valle para terminar con un momento de relax en una tinaja caliente. Incluye almuerzo, traslado desde Contulmo y tinaja caliente.
- 7 CIRCUITO LAFKEN**  
Comienza a las once de la mañana con pesca artesanal en las orillas del mar. El almuerzo se realiza en una ruka al borde del lago Lleulleu en el sector rural El Malo. Para finalizar hay una ceremonia ancestral y una charla sobre la cosmovisión mapuche. Incluye almuerzo, guía local, redes de pesca, mosquitera y snack artesanal.